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上海新闻

常规手术只要几分钟
80岁的王阿姨上个月预约了蒋医生的门

诊，在儿子的陪同下进行了检查，这次是来手

术的。王阿姨眼睛“雾蒙蒙”好多年，后来走

路都看不清了。通过裂隙灯检查，蒋医生看

到老人两个晶状体都明显浑浊、发白——这

是典型的白内障。“先做一个。考虑到您年纪

大了，不太适合在门诊做，还是建议您住院，

放心点。”

手术当日，白内障超声乳化仪前，护士给

王阿姨点了眼表麻药，然后消毒。蒋永祥提

醒紧张的王阿姨：“眼科手术比较安全的，别

担心。”他熟练地用刀在她的黑眼珠与眼白交

接处划出一道约2.2毫米的切口，送入粘弹剂

针头，缓慢推注粘弹剂，撕除直径约5.5毫米

的中央前囊膜。

蒋医生仔细地把患者眼里混浊的晶状体

用超声乳化仪粉碎后吸出，把类似于隐形眼镜

的人工晶状体从小切口植入囊袋并展开，替代

原来的晶状体，整个操作过程只有几分钟。

第二天，王阿姨顺利出院。她激动地打

电话给家人“报喜”：“我可以看清楚病房宣

传栏上的字了！”“拨开云雾”见月明，她感觉

世界变了样。更开心的是，不用人搀扶就可

以走了。

白内障，简单讲就是晶状体混浊。就像

相机镜头里的镜片会被磨花一样，晶状体组

织结构也会因为种种原因而无法正常代谢，

导致晶状体由透明变成不透明，阻碍光线进

入眼内，从而形成白内障。

双眼同时或先后发生视力下降，是白内

障最主要的症状，此外还会出现看东西时眼前

有一层膜遮挡，但也有些白内障患者并无明显

症状。白内障发生与多种因素有关，包括紫外

线照射、辐射、有害物质、眼部外伤、过量饮酒、

吸烟和遗传等。其中，年龄相关性白内障是

最为常见的类型，年龄越大，发病率越高。

不要等“熟透了”再手术
目前白内障的主要手术方式为白内障超

声乳化吸除联合人工晶状体植入术，手术切

口小、创伤小，熟练的医生十来分钟就可完

成。即便如此，很多老年患者对手术依然心

存恐惧。蒋医生表示，白内障手术已很成熟，

手术并发症的发生率也非常低，大多数患者

术后恢复良好。

记者采访时，就遇到了一位前来复查的

老伯。蒋医生检查了他的眼睛，眼球清澈，没

有充血，“恢复不错”。术后他的视力也有了

大幅提升。而在手术前，这名患者高度近视，

加上视网膜脱离手术史，手术难度较大。

还有一位企业管理者问：“什么时候做手

术好？”蒋医生表示，并没有明确标准，如果对

生活质量要求高，或从事精细工作，最好早点

手术；对视力需求不大，也可暂时不做。

有一点需提醒，不要等白内障“熟透”再

手术。“已经成熟的白内障，核更硬，囊膜处理

时可能会看不清，加上患者通常年龄过高，手

术的并发症及炎症风险也升高。”蒋医生说，

还有的病人拖了十几二十年，到了90岁才想

做手术，这时已经有了严重的心肺疾病、糖尿

病，就要权衡手术风险和获益再做决定。

由于种种原因耽误最佳治疗时间的患者

也不少。“看不清，不一定就是单纯的白内障，

也有可能是其他疾病在进展。不要以为年纪

大了看不清楚是正常的，首次正规检查很重

要，可以最大限度避免漏诊、误诊。”

别盲目选择贵的晶体
做了那么多年白内障手术，在常人看来

早就没有什么挑战了，但蒋永祥还在不断

“追求完美”。“患者做完手术能恢复视力就

很满足，但对我来说还不满足。技术在进

步，医生也要进步。追求切口更小、恢复更

快、并发症更少、复发率更低，这条路是无止

境的。”他坦言。

一位30岁的年轻人，视力还可以，太阳光

下看不清，诊断为后囊下型白内障，发病原因

尚未明确，可能与用眼不当或紫外线损伤有

关系。患者年纪轻，用眼要求高，因此选择了

目前最先进的多焦点人工晶状体植入，满足

看近、中、远距离的不同需求。

过去，白内障手术只是帮助患者恢复一

定的视力，如今传统的单焦点人工晶状体植

入已经不能满足需求，白内障手术从复明时

代进入了精准时代。蒋医生介绍，人工晶状

体选择很多，包括单焦点、双焦点、多焦点，价

格差距大。“用眼需求不同，要根据实际情况

选择，不能只听广告宣传，更不要盲目选择贵

的产品。盲目地使用多焦点镜片会导致光

晕、眩光、对比敏感度下降等不适。”术前，蒋

医生会抽出更多时间来跟患者交谈，了解他

们的想法。

比如，“年轻老人”可以选择多焦点人工

晶状体，因为他们经常用手机，还喜欢外出旅

游；大一点的老人可选择单焦点人工晶状体，

因为他们不怎么使用手机了。“有的患者认为

花了那么多钱，植入的晶状体一定好用，后来

发现与预期有一定差异，人工晶状体与自己

本身生理晶状体提供的远、中、近视觉效果不

是一回事。这些其实都是术前要跟患者沟通

好的。”他说。 本报记者 左妍

手术几分钟 白内障神奇消失
从复明进阶到精准，蒋永祥医生不断“追求完美”

垃圾为什么要

分类？分类后的垃

圾去哪儿了？……

在上海推行垃圾分

类过程中，科普宣

传在为市民答疑解

惑方面起到了很大作用，也让垃圾分类的目

的和意义更深入人心。

作为上海市中心首个垃圾分类科普

馆——虹口区生活垃圾分类科普馆馆长，张

麒峰带领团队通过场景化、体验式的方式，

向市民分享虹口乃至上海在垃圾分类方面

取得的经验，倡导大众“像保护眼睛一样保

护生态环境”。近日，他荣获2023年“生活

垃圾分类达人”称号。

既“引进来”也“走出去”
在虹口区垃圾分类科普馆，1700个来自

生活垃圾“可回收物”服务点的废旧瓶盖，在

墙上拼贴出一幅虹口地图及“我爱虹口”字

样，展示了虹口居民在源头做好可回收物分

类的成果。

这里就是张麒峰的宣传阵地。2018年，

他还在基层从事垃圾分类工作，2021年开馆

后，他便来此担任馆长，所在的“课堂”更大

了，科普责任也更重了。

科普馆建在天宝路，周边居民区众多，

张麒峰便打造了“引进来”与“走出去”相结

合的宣传模式，力求将虹口区生活垃圾分类

科普馆打造成“体验垃圾分类魅力的平台、

启发环保创新思想的殿堂、展示城市智慧建

设的窗口、开展全民科普教育的阵地”。

“‘引进来’是指，我们周边拥有学校、企

事业单位、机关园区等资源，他们有低碳环

保相关的活动，科普馆可以引入作为联动。

比如今年首届全国城市生活垃圾分类宣传

周期间，我们为嘉兴路街道社区卫生服务中

心举办了亲子专场，创意手作环保小课堂令

家长与孩子们了解了分类资源化的妙趣所

在。”张麒峰说，“‘走出去’是指，我们有一些

DIY的课程，可以去虹口区内8个街道的居

民区及单位进行宣讲，辐射周边社区。”

除了线下，线上课程更是科普馆的特

色。张麒峰说，科普馆坚持在“虹口绿容”视

频号上播放短视频，始终与社区保持联络。

今年，科普馆也会延续短视频模式，使受众

对垃圾分类有更充分的了解。

科普宣传是“排头兵”
在张麒峰看来，与一些偏远的末端处置

科普馆相比，虹口科普馆“镶嵌”于居民区

中，融入在生活圈里，参观便捷度大大提

升。因此，科普馆走的是接地气的“亲民路

线”。无论是对于源头分类意义的阐述，还

是文字和彩绘内容，抑或是简单的垃圾分类

小游戏，科普馆总是能第一时间捕捉到居民

们对于垃圾分类的疑惑及诉求，并及时通过

寓教于乐的形式让大家“上手”分类更容易。

“科普宣传是推进垃圾分类的‘排头

兵’，我们进入居民区、企事业单位等源头分

类场所，及时了解实际参与者的想法，并根

据居民需求调整方案。”张麒峰说。

截至今年4月，虹口区生活垃圾分类科

普馆已开展手工活动23场、“走出去”活动

12场、线上直播4场、线上云展馆6次、主题

活动4场、节日打卡活动5场、户外拓展公益

捡拾2场。 本报记者 金旻矣

今天上午，在张江镇中心村，

垃圾车陆续来到垃圾中转站。记

者看到，和一般的垃圾中转站不

同，湿垃圾被留下来后，进入了一

个状如车厢的“大肚腩”里。等湿

垃圾重新现身时，已经“摇身一

变”为可以反哺农田的有机肥。

据悉，上海玖钬环保科技有

限公司（以下简称“玖钬环保”）

自主研发的新技术率先应用到

了张江镇部分乡村，实现湿垃圾

不出村；同时，一套智慧数据系

统，则起到了监督垃圾分类的“千

里眼”作用。

张江镇中心村是这项新技术

的一个应用场景。如今，村里每

天垃圾分类后湿垃圾的“肥水”不

必“外流”，直接送到这个处理点，

就可实现“自产自销”。这一变化

的功臣是“欢宝卫士”。玖钬环保

创始人苏贵明介绍，单纯依靠传

统的环保设备和技术，已经难以

满足湿垃圾处理的实际需求。为

此，他们与中科院、复旦、交大等

科研院所高校合作开展微生物技术的研发，研

制出了运用微生物降解技术的第二代处置设

备，即在“欢宝卫士”设备载体中投入微生物，让

微生物在适宜的温度和湿度条件下，快速降解

消化湿垃圾。由于采用的微生物降解技术国内

领先，湿垃圾降解率达到90%～95%，处置全过

程无污水、无臭气排放，杜绝二次污染。

湿垃圾就地处置，不仅满足了“欢宝卫士”

的“大胃口”，这套设备还安上了“千里眼”，可以

实时监控湿垃圾处置情况，并“监督”垃圾分类

的效果。 本报记者 宋宁华

虹口区生活垃圾分类科普馆馆长张麒峰带领团队——
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早就听闻“五官科医院有个开白内障的蒋医生，手术
做得老好”，第一次见到他，记者还是有些吃惊。诊室内
外被围得水泄不通，蒋医生的人影儿没见着，热情的讲话
声倒是听得清楚，“老先生，我会尽力治好你的眼睛”。
蒋永祥教授是复旦大学附属眼耳鼻喉科医院眼科主

任医师、白内障与晶状体疾病学科副主任。今年全国爱眼
日来临前夕，记者走进复旦大学附属眼耳鼻喉科医院，带
大家了解“多数人逃不掉”的白内障。
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■ 张麒峰讲解垃圾分类知识

采访对象供图


